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网上出现的这些喝播
视频，无非就是为了吸引
流量。从结果来看，博
主们也确实做到了，除
了靠播放量变现，有些
博主甚至还开辟了“合作
渠道”，承接商业推广。
令人担心的是，有些观众
觉得拍这些视频能赚钱，
也想去效仿。

“大胃王”刚消停“海量王”又来了

多个平台现“喝播视频”
专家：比吃播的危害性更大

经历了多家媒体的点名批评后，许多
以“大胃王”为卖点的吃播博主已经有所
收敛。但一种以喝酒为主题的“海量喝播
视频”又冒出了头。有博主甚至一口气喝
下一大瓶白酒，让人看着都觉得肝疼。

专家表示，相比于吃播，喝酒的成瘾
性和危害更大，用这种方式来赚流量，无
异于“拿命换钱”。

套路
打着美食的幌子，实为博主秀酒量

冒着热气的大棒骨，一根根的肉串，
满盘的生猛海鲜……从视频图看，视频
博主似乎是在分享各种美食。点击进去
却发现，博主还没尝几口饭菜，忽然就摆
出一副忘记了什么的表情。思考一番
后，“恍然大悟”的他从屏幕外拿出了酒
瓶和一个大容量酒杯，倒上满满一杯白
酒，随后一饮而尽。有时一杯不够，还要
再喝上一杯。喝酒所占的时间，足足有视
频总时长的一半多。看似是吃播，其实主
题是喝酒。

这样的视频，有博主一两天就能更新
一期。各大平台上，打着分享美食的幌
子，其实是在喝酒的视频还有不少。“羊蹄
这样吃才过瘾，配白酒十只不够吃”“晚饭
安排两盘鸡爪，再喝上两杯好过瘾”……
一些视频甚至把喝酒直接写进了标题
里。视频里的博主也颇具海量，有的一顿
饭就能喝光一整瓶白酒。

在视频评论区，有人对博主如此能喝
发出了惊叹，有人担心起博主的身体健
康，还有人吐槽说喝酒图的是心情，不应
该当作表演。部分网站已经特意为这类
喝酒视频标注“该行为存在风险，请勿轻
易模仿”，但并未对视频作出进一步监管。

有的博 主 配 上 一 点 饭 菜 作 为“ 掩
饰”，有的博主则更为明目张胆，连菜也
不吃，直接“对着瓶吹”。还有人发起了
喝酒挑战，一口气拿出好几瓶号称很易
醉的酒，连续喝完。让人无语的是，有些
人明明酒量不行，却依然录视频挑战喝
酒。视频一开始，博主说起话来还十分正
常，可渐渐地，面部就开始泛红，表情逐渐
扭曲，到最后甚至吐了出来，引来观看者
一片嘲讽。

乱象
比多比快又比怪，为流量不择手段

在此前针对“大胃王”吃播的报道中，
就有媒体披露，部分博主为了营造能吃的
假象，会采用剪辑的方式录制视频。看似
一顿饭吃了大量的饭菜，但实际上每口都
只是在嘴里嚼了嚼，随后吐到一边，后期
剪辑时把这部分剪掉再播。而在喝播视
频当中，也有人采用了剪辑的手法。因为
没有把酒咽下的镜头被播出来，让网友发
现博主是在“假喝”。

除了怀疑“酒没下肚”，还有人对酒的
真假也发出了质疑。如果喝的是白酒，有
人会问“是不是提前换成了气泡水？”如果
喝的是威士忌之类的深色酒，还有人质疑

“是不是往里面兑了冰红茶”。正因为有
这些争议存在，有些博主发明出了一种验
证酒真假的办法——点火。因为酒精可
燃，只要瓶子里倒出的液体能点起火来，
就证明酒是真酒。这些博主点火的办法
各不相同，有些人先把酒倒在杯子里，拿
出一块纸巾沾湿，再把纸巾点燃。有些人
除了把酒倒在杯子里，还会另外倒一些在
桌子上，边点火边喝。还有人为了证明是
真喝更是无所不用其极，先是直接嘴对瓶

喝了一瓶白酒，再把口中最后一点酒吐出
来点燃。甚至有博主在点火时还发生了
危险，已经点着的液体不慎洒在了衣服
上，连衣服都被烧坏了。

一旦开了点火的口子，再想“往回拉”
就不是一件容易的事了。有博主在早期
的视频中“每期必点”，但之后有几期却正
常地喝了起来。这也招致了一些“老观
众”的不满：“你不点火我有点怀疑你。”

为什么这些人拼了命也要喝酒？从
数据来分析，喝酒视频确实能抓人眼球、
吸引流量。某位以“介绍养马经验”为主
要内容的博主，平均一个视频只有几百到
几千的播放量，但某一次更新了一条“挑
战喝 9 瓶酒”的视频，播放量直接达到了
4.5 万。另外一名博主，发布的内容比较
多样，聊天、旅行、吃播喝播都有。所有的
视频当中，含有喝酒、拼酒字眼的，播放量
明显比其他的要高出一截，由一两万涨到
了十几万。

因为喝酒视频的同质程度较高，有

的人为了追求花样，已经不满足于“喝
得多”，而是要“喝得急”“喝得怪”。一
名博主发明了“挤压式”喝酒法，把酒瓶
里的酒都倒在塑料瓶里，用嘴堵住瓶
口，再把瓶子用手使劲一挤，满满一瓶
酒瞬间挤下了肚。另一名博主则特制
了一个巨大的酒杯，目测能装下好几升
酒，博主挑战的是一口气把这一杯酒全
都喝下去。

在喝播视频博主中，除了许多看起来
就很能喝的男性，一些年轻女性也参与其
中。而一旦有女性博主能“把喝酒当喝
水”，甚至能“一口气喝几瓶酒”，就更能激
起观众的好奇心，也更容易吸引到流量。
在某视频网站上，一名女性博主发的喝播
视频，播放量达到了惊人的173万。

呼声
拿命换钱博流量，平台需加强监管

对于网上出现的吃播喝播视频，北京
回龙观医院酒药依赖病房主任杨可冰表
示早有关注。作为治疗“喝酒成瘾”的专
家，杨可冰认为，相比之前的大胃王吃播，
这种喝播的危害性更大。

“因为酒是更容易让人成瘾的，而且
喝酒的损害往往是慢性长期的，一时半会
可能看不出来。等发现问题的时候，损害
已经很严重了。”杨可冰说。

有些喝播博主视频更新的频率很
高，一周下来能发四五条。杨可冰认为，
这样的行为是很不可取的。根据科学研
究，男性每周的饮酒次数不应超过两次，
女性则不应超过一次，而且这个次数指
的是偶然应酬、社交性喝酒。“如果每周
都是以这样高的频率喝酒，而且形成了
规律性饮酒，是肯定会出问题的，无异于
拿命换钱。”

杨可冰在医院接触过许多形成了酒
依赖的病人，相比于酒对病人脏器产生的
生理损害，更让杨可冰印象深刻的，是酒
对病人精神造成的影响。“喝酒成瘾之后，
人的情绪会变得非常不稳定，性格甚至都
会发生改变。有的人还会患上情感障碍、
抑郁症或者酒精性痴呆。”

网上出现的这些喝播视频，无非就是
为了吸引流量。从结果来看，博主们也确
实做到了，除了靠播放量变现，有些博主
甚至还开辟了“合作渠道”，承接商业推
广。令杨可冰担心的是，有些观众觉得拍
这些视频能赚钱，也想去效仿。“平台在其
中也是有责任的，放任这些视频的出现，
也是为了靠它们来吸引更多的流量。我
认为这种具有不良导向的视频还是应该
加强监管，平台不能赚黑心钱。”他说。

综合北京日报客户端、澎湃新闻等

“过敏体质”、备孕者
能否接种新冠疫苗？

专家回应来了
抗生素过敏、花粉过敏、备

孕可以接种新冠病毒疫苗吗？
新冠病毒疫苗会产生哪些不良
反应？近日，中国疾病预防控制
中心专家就此回应：新冠病毒疫
苗过敏的比例不高，“过敏体
质”、备孕者均可以接种。

中国疾病预防控制中心免
疫规划中心副主任安志杰说，目
前新冠病毒疫苗成分里不含抗
生素，因此抗生素过敏不作为
接种禁忌。对一般的过敏，所谓
的“过敏体质”，比如过敏性鼻
炎、花粉过敏，因为和疫苗成分
没有直接的关系，不是疫苗的接
种禁忌。

安志杰表示，疫苗过敏的比
例并不是很高，比较常见的有过
敏性皮疹，且很快就可以恢复，
而比较严重的过敏反应，比如过
敏性休克，发生概率很低，在百
万分之一以下。尽管如此，安志
杰强调，接种疫苗后仍需按要求
留观30分钟。“因为严重的过敏
反应都是在接种完疫苗后 15 分
钟左右发生，如果万一发生相对
比较严重的过敏反应，接种点可
以及时进行救治，避免发生其他
的意外。”

针对备孕者，中国疾病预
防控制中心免疫规划首席专家
王华庆说，基于对新冠病毒疫苗
安全性的理解，备孕期男女双方
都可以接种新冠病毒疫苗。如
果接种疫苗之后发现怀孕了，不
需要采取特殊的医学措施，包
括终止妊娠。“这也是一个国际
共识。”

王华庆表示，不建议妊娠期
妇女接种疫苗是从慎重的角度
来考虑，目前还未监测到疫苗引
起的孕妇或胎儿的异常情况，后
期将做好监测加强工作。

据新华社

朝鲜宣布
不参加东京奥运会

据“朝鲜体育”网站 6 日报
道，由于新冠肺炎疫情防控形势
依然严峻，朝鲜决定不参加东京
奥运会。

报道说，朝鲜奥林匹克委员
会于3月25日在平壤举行会议，
根据委员的提议，决定不参加东
京奥运会，以保护运动员的健康
免受新冠肺炎疫情的威胁。

报道还说，会议强调在新的
五年计划期间，要在国际比赛中
持续增加获奖牌数量，在全国掀
起体育热潮。

自新冠肺炎疫情暴发后，朝
鲜立即采取严格的防控措施，其
中包括关闭边境，以防止病毒的
传播。朝鲜官方媒体多次表示，
朝鲜迄今为止尚未发现新冠病
毒确诊病例。 据新华社

博主挑战喝酒失败，遭到了观看者的嘲笑。视频截图

有博主打着品美食的幌子搞喝播。视频截图


